

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administración y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5326

PRECIOS.

En Córdoba. . . { Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5 <
Fuera de Córdoba. { Un mes. . . 2,25 >
Trimestre. . . 6,50 >

JUEVES 11 DE FEBRERO DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

LOS ABONOS MINERALES EN HORTICULTURA

Experiencias verificadas en Inglaterra, por el Dr. D. Bernardo Dyer.

II

COLIFLOR

Las coliflores fueron replantadas en Julio. Las parcelas 1, 2, 3, 4 y 5 en que había estiércol, lo recibieron previamente. El abono mineral fué exparcido al momento de la plantación. Las parcelas 3, 4 y 5 recibieron al plantar ciento veinticinco kilos de nitrato de sosa por hectárea. La parcela 3 no recibió ya más nitrato de sosa en el curso de la experiencia; las parcelas 4 y 5 recibieron una nueva dosis de ciento veinte y cinco kilos por hectárea en Agosto, y la parcela 5 recibió en Septiembre, doscientos cincuenta kilos por hectárea repartidos en dos veces.

La parcela 6, abonada solamente con abono químico, recibió doscientos cincuenta kilos de nitrato de sosa por hectárea al plantar, y más tarde, la misma cantidad en dos veces.

Se cosecharon las cabezas de las coliflores al momento en que las flores se disponen á abrirse, época en que la coliflor ha adquirido su grado de perfección bajo el punto de vista alimenticio, si no se quiere comerla al estado embriónico.

Las cabezas fueron cuidadosamente pesadas, envueltas solamente de algunas hojas, como ordinariamente van al mercado.

Se observará desde luego, que las coliflores abonadas con nitrato de sosa son mucho más voluminosas que las que no recibieron más que el estiércol. Pero los pesos no pueden dar la idea de la forma ni de la belleza.

Examinemos los rendimientos. Se ve que cincuenta y tres mil kilos de estiércol han producido quince toneladas de coliflores, al paso que treinta y un mil quinientos kilos han dado catorce toneladas. El aumento producido, doblando la cantidad de estiércoles, ha sido solamente de mil kilos por hectárea.

Sin embargo, allí donde treinta y un mil quinientos kilos de estiércol habían sido reemplazados por fosfato mineral, adicionado de ciento veinticinco kilos de nitrato de sosa solamente por hectárea, el rendimiento se ha elevado á cerca de dieciocho mil seiscientos kilos

excediendo de tres mil seiscientos kilos sobre la producción de la parcela que no ha recibido más que estiércol á fuerte dosis.

Allí donde la cantidad de nitrato ha sido llevada á doscientos cincuenta kilos por hectárea, el rendimiento aumentó de setecientos kilos por hectárea. Desgraciadamente, para la parcela 5, que ha recibido quinientos kilos de nitrato por hectárea, no se puede juzgar del efecto del nitrato de sosa, que en otro caso, hubiera sin duda dado un rendimiento superior. En efecto, como luego lo supo el doctor Dyer, esta parcela había recibido en otra época cal procedente de las fábricas de gas, cuyas emanaciones deletéreas, todavía sensibles, perjudicaron á la vegetación. Es un accidente puramente local.

El resultado más notable es el dado por la parcela que no había recibido estiércol; además, es necesario observar que: esta tierra que en el vecindario pasaba por ser improductiva, ni siquiera había sido abonada durante el año que precedió á las experiencias. Esta tierra era reputada como muy pobre.

La zona de esta parcela abonada exclusivamente con fosfato, adicionado de 500 kilos de nitrato, ha producido diez y ocho mil doscientos kilos de coliflores; la otra mitad, en la cual se había añadido kainito, ha dado 19.330 kilos, lo que representa para la parcela entera un rendimiento medio de 18.770 kilos.

Un gasto de menos de 216 francos por hectárea, en abono mineral, sin estiércol, ha dado una cosecha de 18.770 kilos, al paso que el estiércol solo, parcela 1, abonada á razón de 63.000 kilos de estiércol de cuadra, que costaron 617 francos, ha producido solamente 15.000 kilos de coliflores por hectárea. Pero el aumento de peso de los productos cosechados debido al nitrato de sosa, no es la sola ventaja obtenida.

Todas las parcelas abonadas con nitrato de sosa producen mucho más rápidamente que las parcelas abonadas con estiércol solo.

Por ejemplo, en la primera semana de cosechar, se cortaba un tercio de la cosecha de las parcelas con estiércol y nitrato de sosa, y, poco más ó menos, un cuarto en las parcelas abonadas con abono mineral solo; mientras que sobre la parcela que había recibido 63.000 kilos de estiércol no se cosechaba más que un quinto y en la parcela con

31.500 kilos de estiércol solo, un décimo únicamente. Sobre la parcela 1, la semana siguiente, la cosecha alcanzó el mismo nivel que en las con nitrato de sosa, en lo que se refiere á cabezas cortadas, pero la parcela 2 quedó bien atrás.

MM. Dyer y Shrivell notaron que las cabezas de coliflores plantadas en las piezas de tierra abonadas con nitrato, se abren más rápidamente que las de las parcelas con estiércol solo, y las observaciones de M. Shrivell, demuestran que la precocidad de las legumbres no es solamente importante á causa de la competencia de los mercados, sino también que las cabezas que maduran más rápidamente son las mas bellas y las mejores. Por ejemplo, se ha encontrado en las parcelas con nitrato, cabezas pesando la una 3'50 kilos, otra 2'949 kilos y una tercera 2'500 kilos. Ocho cabezas cortadas al mismo tiempo pesaban de una á otra 2'040 kilos y su peso medio era 1'800 kilos.

Ninguna coliflor cogida en las parcelas con estiércol ni si quiera en la 1, se acercaba á ese peso.

Los pesos medios de las cabezas obtenidas en cada parcela, se refieren á la cosecha entera, comprendidas las pequeñas cabezas cortadas hasta el fin de la cosecha.

Después de lo que precede, es evidente, dice Grandean, que la coliflor es muy sensible á la influencia del nitrato de sosa.

El único caso en que la potasa parece haber dado resultado, ha sido el en que la tierra no había recibido ninguna cantidad de estiércol.

Mariano Capdevila y Pujol.

Ingeniero y Licenciado en Ciencias.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegramas oficiales.)

Habana 9.

General en jefe, desde Santa Clara, dice á V. E.:

«Guerrillas Palmillas batieron partidas en potrero Rosario, causándolas bajas, que retiraron; por nuestra parte un muerto y siete heridos.»

Columna Galicia en Sitio Nuevo, y Luzon en Manacas, cogieron dos muertos y armas.

Regimiento caballería de la Reina en reconocimientos en sabanas de Malezas, encontró partida de 200, y car-

gando, cogió cuatro muertos y 18 caballos, armas y prisionero al hermano del cabecilla; nosotros tuvimos un herido contuso.

Batallon de Puerto Rico reconoció zona de Santa Clara, Vegas Altas, Camajuani y Placetas, batiendo grupo en loma Piés y paso de Sagua la Chica; destruyó más de 400 bohíos y protegió reconcentraci6n; tuvimos un herido.

Regimiento voluntarios Camajuani hizo un muerto.

Brigada del general Segura, en reconocimientos con dos batallones desde Manajayabos y Santa Clarita á Placetas, y otros dos desde Escambray, Piedras Azules, Rebarcadero, Nueces, Guacabulla y Hernando á Placetas, destruyeron recursos, batiendo grupos, cogiendo nueve muertos, caballos y armas; nosotros un herido.

Continúan reconocimientos á vanguardia.—Weyler.—Ahumada.»

Habana 9.

General segundo cabo á ministro de la Guerra.

General en jefe desde Santa Clara dice:

«Regresó á Ciego de Avila columna que auxilió á Arroyo Blanco, teniendo combate en Juan Criollo é ingenio Viejo; hizo más de 40 bajas, teniendo la columna un muerto y tres heridos.»

Batallón de Barcelona en reconocimiento río Ochoa, en lomas Cruz, fué á Banachea y Sabanas Nuevas, batió grupos, cogió tres muertos y tuvo dos heridos.

Al día siguiente en reconocimientos sobre Mamey y Malezas, recuperó paisanos y carretas que habían cogido partidas, así como tres reses que llevaban; cogió dos muertos y tuvo tres heridos.

Batallones Tarifa y Garellano y escuadrones Pavia y Sagunto, reconocieron de Escambray á Zuazo; batiendo grupos, destruyeron recursos y tuvieron un herido.

En todos estos reconocimientos, se han cogido al enemigo en campamentos que acostumbraba á ocupar, unas 800 reses, siendo distribuidas parte de ellas, á pobres de Santa Clara.

Continúa avance.—Weyler.—Ahumada.»

Habana 9.

Coronel San Martín batió día 4 partida en Jarreto (Pinar del Río), haciéndole un muerto; día 6 en Sitio Arriba hizo tres muertos y cogió tres arma-

mentos; en monte Sanela hizo otro muerto.

Columna tuvo dos muertos, cuatro heridos y dos contusos.

En diversos reconocimientos en Pinar del Río tuvo el enemigo 16 muertos y tres prisioneros, y las columnas dos muertos y ocho heridos; en Habana el enemigo un muerto, y nosotros un herido, en Matanzas el enemigo tres muertos y las columnas un herido.

Presentados cinco.—Ahumada.

LA VIRGEN DE LA PEÑA

(Colaboracion inédita)

A todos extrañaba la conducta de Tomás el herrero, puesto que antes no había moza que de sus labios no escuchara una flor; ni mozo con quien no se desafiara á la barra ó á la pelota.

Pero hacía algun tiempo que Tomás ni se tomaba la molestia de alzar los ojos cuando á su lado pasaban las reinas de la espiga, ni tomaba parte una vez siquiera en las refitidas partidas que sus amigos formaban.

No es pues extraño que el pueblo en masa estuviera admirado de su proceder, ni tampoco que las mas viejas estuvieran acechando siempre sus gestos ó palabras por si cogían algun hilo que pudiera formarles el ovillo.

La novia de Tomás parecía mas contenta cuanto menos caso le hacía el mozo y esto era un motivo mas para que la gente se admirara sin acertar á darse una explicación satisfactoria.

Así pasaron tres semanas y al llegar el domingo de la cuarta desapareció Tomás del pueblo; ni las pesquisas de su familia, ni las preguntas de los vecinos en los pueblos inmediatos, fueron suficientes para averiguar el paradero del mozo.

Se acercaba la fiesta de la Virgen del pueblo, que tenía fama de milagrosa en toda la comarca, por su aparición y además porque, según contaban, nadie podía tocarla y mucho menos trasladarla de su ermita, pues á su peso natural (era de piedra herroqueña) unía un peso que una fuerza misteriosa le daba; haciendo asegurar á los del pueblo que una grúa de mucha potencia no conseguiría moverla de su sitio, fuera de las dos fechas en que acostumbraban á cambiarla de templo, pues entonces un

— 388 —

Cerca de veinte minutos duró la conferencia, terminada la cual, aventuró Thouvenel esta pregunta:

—¿Y si no lográis vuestro propósito desde luego?

—Soy paciente y testarudo; esperaré...

—¿Qué esperaréis?

—El auxilio de esa justicia divina que no deja de hacerse conocer cuando se da por vencida la justicia humana.

El juez de paz tomó ambas manos al hermano de Dionisia y las estrechó con calor.

—Tenéis—dijo,—toda la fe del cristiano y todo el valor del soldado. Saldréis victorioso, estoy seguro de ello, y habréis merecido bien de la autoridad, del país y de la sociedad entera.

— 389 —

Durante este tiempo, subía hácia la hostería del Gallo el hijo mayor de Inés Chassard con la expresión beatífica del hombre que ha principiado bien el día, y mientras caminaba, metidas las manos en los bolsillos, iba pensando:

—Han caído los dos como una pareja de liebres encamadas. ¡Y cuidado si son astutos y ladinos! Pero el hilo blanco con que cosía su solapada malicia era tangordo como una cuerda de cañamo... ¡Buena! he conquistado al teniente y volcado al juez, no cabe duda; pondría las manos en el fuego.

¡Qué buena idea tuve al ir anoche á humear alrededor del pabellón del guarda!

¡Para que uno se fie de las gatitas

— 392 —

de esta desaparición, y con audacia y destreza...

—¡Vaya hombre! ¿te has propuesto jaropearnos por más tiempo?

Era Mariana Arnaud que apostrofaba á su hermano, al llegar éste á la escalinata de la posada. Mientras la subía y, ya en la cocina se sentaba á la mesa, prosiguió la marimacho:

—¿Harías el favor de decirnos dónde has ido á correr la gandalla toda la mañana, después de haber andado en malos pasos toda la noche?

—Pues, he ido á visitar a un vecino.

—¿A un vecino?

—Sí, al ciudadano Thouvenel, aquí cerquita,

—¿El juez de paz?

— 395 —

nomías, y os aseguro que no he cesado un instante de estudiar, sondear, escudriñar y analizar la de nuestro hombre, mientras me hacía su declaración y durante el diálogo que hemos sostenido hace un rato; pues bien, ni por un solo instante se han desmentido su aplomo y su calma. Y he aquí por qué, amigo Felipe, he rechazado la idea que me había quitado el apetito, y he aquí también por qué voy ahora mismo á sentarme á la mesa por vía de reparación y desagravio al digno ciudadano á quien habíamos tan injustamente acusado. ¡Voto al diablo! Puesto que rehusáis asociaros á tal reparación, me pondré en el caso de hacerlo yo solo por los dos.

Cuando el magistrado terminaba esta manifestación, oyóse en el portal

niño de diez años la llevaba sin dificultad.

Andrés, carpintero del pueblo, era el reverso de la medalla de Tomás; todo lo que éste tenía de locuaz y divertido, tenía aquel de callado y virtuoso; jamás se le había visto levantar la cabeza para mirar a una mujer y los ratos que libre le dejaba su trabajo dedicábalos a leer vidas de santos en los libros que Fray Julian, el Prior del convento donde tenía su casa la imagen milagrosa, solía llevarle, animándole a perseverar en su bella conducta que indudablemente le había de hacer dueño del tesoro que como premio a la virtud había dejado en su testamento uno de los mas ricos de la localidad y cuyo documento contenía la cláusula siguiente:

«Item mas; un legado de 30,000 duros para el hijo del pueblo que reúna cuantas condiciones de virtud y honradez son necesarias para hallarse siempre en gracia de Dios; pero para fallar con justicia si efectivamente es merecedor a esta gracia, nombro juez inapelable a nuestra Virgen de la Peña, para lo cual dos dias antes de la fiesta los que aspiren a esta gracia, intentarán en presencia de todo el pueblo levantar la imagen llevándola a otro altar. Al que lo consiga se hará entrega del legado por su virtud y honradez.

Todos los años se repetirá el acto dos dias seguidos por si en el primero no pudiera presentarse alguno».

Diez y seis años habían transcurrido desde que muriera el autor de tan extraño testamento y aun cuando se habían presentado varias veces algunos aspirantes a aquella gracia, no había conseguido ninguno levantar la Virgen, prueba indudable, segun manifestaban los frailes del convento, de que era necesario fomentar mas y mas la virtud en todos los hijos del pueblo.

Por fin aquel año esperaban ver premiada la virtud de Andrés, puesto que el Padre Julian repetía a menudo que era un verdadero santo y que su único afán consistía en hacerse digno de pertenecer a la religiosa orden del Prior.

El 25 de aquel mes era la fiesta y ya el 16 empezaron los preparativos para la ceremonia.

Llegó el dia 23 y en presencia de todos los vecinos, excepto Tomás que seguía ignorándose su paradero, se celebró la misa y al final, Andrés, precedido del Padre Julian, se dispuso a probar sus merecimientos ante la Virgen de la Peña.

Y sonriéndose con la modesta satisfacción del que está seguro del triunfo, asió con las dos manos a la Virgen... que a pesar del esfuerzo hecho por Andrés para levantarla, permaneció inmóvil sobre su duro pedestal.

En todos los semblantes se pintó la decepción, aunque tambien hubo en el templo una sonrisa de triunfo y dos gestos de ira; la primera jugueteadora en los frescos y sonrosados labios de la novia de Tomás; los segundos no hay para qué decir que iluminaron fugaces

los rostros de Andrés y del Prior del convento.

¡No había dudal otro año más de espera para la recompensa; y en la plática que el padre Julian dirigió acto seguido a sus fieles, les dijo que indudablemente Dios en su infinita sabiduría, juzgaba insuficiente todavía la virtud de Andrés, que en el término de un año podría alcanzar quizá su grado máximo.

Y entre maliciosos comentarios, murmullos de asombro y frases de contrición, fueron saliendo de la ermita, dirigiéndose al pueblo donde les esperaba una nueva sorpresa.

Tomás el herrero, tanto tiempo ausente del pueblo se hallaba allí, alegre como siempre, piropeando a las que llegaban y dispuesto, según decía, a desafiar a la barra a todo el pueblo. Quedó por un momento olvidado Andrés y un turbión de preguntas cargó sobre Tomás, quien para no desairar a nadie, tomó el partido de no contestar a ninguna.

Al cabo de un rato se despidió ofreciendo el brazo a su novia sin hacer caso de la admiración de sus convecinos, que creció de punto, cuando al despedirse dijo estas palabras:

Mañana a las nueve os cito a todos en la Virgen de la Peña, pues quiero probar si soy digno de conseguir levantarla.

El efecto que estas palabras produjeron no es para descrito; unos lo tomaron a broma, y las viejas, sobre todo, se escandalizaron de manera que hasta la palabra de «sacrilegio» salió de algunos labios.

A las nueve de la mañana del siguiente dia y llena ya la ermita de gente, se presentó Tomás solicitando del padre Julian el permiso para probar a realizar el milagro, permiso que el Prior se apresuró a conceder, no sin dirigir una mirada de lástima al solicitante.

Celebróse la misa y con el mismo ceremonial del dia anterior se dispuso Tomás a levantar a la Virgen, consiguiéndolo con poco esfuerzo y trasladándola, en medio del asombro general, a un altar inmediato que para ese efecto se hallaba preparado.

Y tomando a su novia de la mano se arrodillaron ante la milagrosa imagen jurándose amor eterno y pidiendo la bendición al padre Julian, que distraído sin duda la dió deprisa para correr a meterse en la sacristía, mientras los novios seguidos y vitoreados por todo el pueblo, fueron a casa del escribano a levantar el depósito de los 30.000 duros que en su juicio inapelable había otorgado la Virgen de la Peña.

Escusado es decir que en el pueblo no se habló de otra cosa así como tambien debe advertirse que el milagro se acogió con simpatía hácia el beneficiado.

En un corro se comentaba el hecho y decía uno de los presentes: «parece mentira, con el gancho que tenía para las mujeres».

Oyó esto Tomás que por allí pasaba y dijo:

—¡Pues eso, eso! Al gancho de la

Virgen de la Peña que ayer amarré bien fuerte y hoy he tenido buen cuidado de soltar... debo los 30.000 duros y la felicidad de mi familia!

Enrique Cerezo Irizaga.
(Prohibida la reproducción.)

EN EL CASTILLO ANZUR

NOTAS DE CAZA

En Madrid se dejaba sentir el frío con alguna intensidad. En Andalucía salió a recibirnos la primavera. Por los terrenos sembrados surgían ya los brotes con abundancia. Los almendros aparecían en flor. El cielo presentábase diáfano, azul, hermosísimo. La temperatura era tibia, deliciosa.

El dia antes habíamse trasladado los duques de Denia con el Sr. Fernandez Flores, que ha de acompañarles allí durante toda la temporada, a su posesión de Castillo Anzur, una finca magnífica, situada en las inmediaciones de Puente Genil, que abarca una extensión de 1.000 hectáreas y en la que crecen mas de 100.000 olivos, formando interminables filas paralelas, uniformes.

Desde Madrid fuimos directamente hasta Córdoba. Desde Córdoba, despues de un trasbordo, hasta Campo-Real.

En Campo Real aguardaban los caballos que en una hora de marcha nos condujeron hasta el cortijo donde los duques habitan; un gran cortijo andaluz, con sus paredes blanqueadas de cal, amplísimo patio en el que da gloria entrar cuando el sol lo ilumina «de lleno» y un nobiliario escudo sobre el portal, el escudo de armas de los marqueses de Priego.

La duquesa de Denia, que pasa allí todos los años algunas semanas del invierno, no ha querido que aquella casa pierda su carácter original ni su sello campestre.

Más bien hace algunas reformas en el interior del cortijo. Este año la novedad consiste en un hermoso comedor, donde se pasan las veladas muy agradablemente.

Ha faltado en esta expedición, al revés de lo que ocurrió en otras anteriores, el atractivo que ofrece la recolección de la aceituna, tan animada, curiosa y pintoresca; pero, en cambio, la temporada actual será recordada por la inauguración de una fábrica de aceite que ha de sustituir a los antiguos molinos aceiteros de la finca, y de la que hablaremos en artículo aparte.

Haber convertido aquél inmenso olivar en uno de los criaderos de liebres y perdices mejores que hay en España, ya representa alguna constancia, algún amor a los cinegéticos ejercicios y algún trabajo.

Como la permanencia de los duques en Castillo Anzur será, por lo menos, de un mes, durante este tiempo irán pasando por allí, sucesivamente, en diversos grupos, muchos y distinguidos cazadores, amigos de la ilustre dama.

Han figurado en el primero, además del Sr. Fernandez Flores, citado ya, el marqués de Pozo Rubio, el duque de Seo de Urgel y el que esto escribe.

Regresaron ayer. Anteayer llegaron allí los señores Liñán y Fernandez Heredia, y hoy habrán salido de Madrid el conde del Villar, el de Romanones, el marqués de Santa Maria de Silvela y el Sr. Cavestany.

Para que la estancia sea cómoda y agradable en Castillo Anzur, sólo se dedican a la caza unas tres horas, por la tarde. Aun así, el resultado de la batida primera, que comprendió tres dias, fué muy satisfactorio.

Cobráronse 217 piezas, de las cuales correspondieron 91 al duque de Denia (81 liebres y diez perdices); 48 al duque de Seo de Urgel (seis perdices y 42 liebres); 35 al marqués de Pozo Rubio (31 liebres y cuatro perdices), y las restantes a los demás expedicionarios.

El duque de Denia y el marqués de Pozo Rubio hicieron carambolas de liebres.

¡Cuán agradable es allí todo! La vida campestre, la buena compañía, las horas de saludable ejercicio en el coto, las veladas que siempre ameniza el ingenio de los cazadores y en la que nunca faltan las expansiones del buen humor.

Las cacerías continuarán durante todo este mes, como queda indicado y ya iremos dando noticias de todas ellas.

Cuando regresan los cazadores hacia el cortijo, suele salir a su encuentro la duquesa, a quien acompaña la señorita de Gautier, en un landeau tirado por cuatro mulas.

Y entre la noble dama y sus amigos entáblase animado coloquio, en el que se refieren los lances de la cacería, ó bien se discurre sobre la desgracia ó la buena suerte de éste ó aquel cazador.

Y todos juntos ya, toman de nuevo el camino de la casa, donde les aguarda la suculenta comida.

«Por fortuna», el correo llega allí con retraso; la estación del telégrafo mas próxima está a alguna distancia; los periódicos se quedan abandonados sobre las mesas con las fajas; el pensamiento, apartado de la vida madrileña, fijase en serenos y apacibles asuntos, y durante algunos dias, los que en Madrid llevan una existencia vertiginosa, hablan allí tan solo de las hermosuras que el campo les brinda y de las peripecias que la caza les ofrece.

Calma... serenidad... descanso... ¡Cómo reposa el espíritu en esos momentos en que la naturaleza tranquila dijérase que nos adormece por modo gratísimo, infundiéndonos suave sopor; al caer de la tarde, por ejemplo, cuando no se percibe mas ruido que el de esa armonía que el viento recoge entre los millares de floridos olivares que ágita con manso aliento, como dijo el poeta...!

(De La Epoca).

Gacetillas

Comision.—El Municipio ha designado una formada por los concejales señores Lacalle, Blanco y Merino

para que dé el pésame, en nombre de la Corporacion, a don Manuel Navarro con motivo del fallecimiento de su esposa.

Bien hecho.—La Sociedad Artística literaria que en Cabra organiza funciones teatrales, ha entregado todos sus productos al señor Alcalde para que con ellos atienda al socorro de las clases obreras que carecen de trabajo. Aplaudimos la determinación.

Sustitucion.—El Municipio ha designado a los concejales señores Merino y Blauco para que sustituyan en la comision evaluadora a los señores Aparicio y Torres y Gomez, que cesan en Junio.

Reformas.—La Corporacion municipal ha autorizado a don Amador Gallardo y don Valentin Otin para que efectúen obras de reparacion en fincas de su propiedad.

Personal.—Por la Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, ha sido nombrado ayudante del fiel contraste de pesas y medidas de esta provincia, don Francisco Casares Tamará.

Obras de caridad.—Distinguidas señoras de Lucena han organizado una funcion teatral con objeto de reunir fondos para pagar el vestido que estrenó en el año anterior la Virgen de Araceli, patrona de dicha ciudad. En la misma han rifado dos retratos al lápiz de Nuestro Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de Araceli, destinando el producto de la rifa al socorro de los soldados que regresan enfermos de las campañas de Ultramar.

Socorros.—El Imparcial ha entregado la suma de treinta pesetas a Pedro Perez Paez é igual cantidad a Bartolomé Perez Moreno, soldados ambos que regresan enfermos de Cuba y son hijos de esta provincia.

Al suelo.—Hállase en estado ruinoso el muro foral de una casa de la calle San Basilio. Seguramente lo demolerán a la vez que los restos de la casa destruida por un incendio en la Cruz del Rastro.

Negativa.—El Alcalde de la Victoria ha solicitado de la Comision provincial que se empleen algunos fondos para hacer frente a la crisis obrera ó que se proceda a las obras de construcción de la carretera de La Rambla a Posadas. Ambas pretensiones las ha negado la Comision.

Guardia civil.—La del puesto de Bujalance ha detenido el dia nueve del actual al vecino de aquel pueblo Juan Perez Girón por hallarle en su poder dos caballerías que le fueron robadas la noche del once de Febrero de mil ochocientos noventa y cuatro a don José Gutierrez, vecino de Útrera, del cortijo de Barcargado en aquel término.

Que las compongan.—En la calle Agustin Moreno hay varias baldosas partidas que incomodan a los transeuntes y son verdaderos rompecabezas. Traslado a quien corresponda.

Reclamaciones.—Pueden presentarse en el juzgado de Pozoblanco las personas a quienes interese el expediente instruido a instancias del procurador don Mateo Marquez Garcia para

ruido de tacones con espuelas, y la puerta, medio entornada, dejó pasar la punta de la nariz, delbigote y del tricordio de Jolibois, alias Pico de Oro.

—Imperativamente, y sin propármame a mandaros—anunció el cabo, los caballos están abajo, teniente, don de el criadito del ciudadano Thouvenel cuida de ellos de una manera solícita, conservadora y ostensible.

—Está bien—dijo el oficial;—vámonos.

Y dirigiéndose al juez de paz:

—Para nuestro gobierno, es cosa segura que M. de Armoises no ha llegado a Vittel, y, por consiguiente, en el trayecto de esta población a Charnes ha debido ser asaltado.

—Entre Vittel y Mirecourt—rectificó el magistrado,—porque aparece,

de Dionisia... Sí, lo seré, porque no tendrá ella más remedio que hoci-car...

En uno de los pedacitos de papel que recogí en el parque cuando la muchacha los esparció desde la ventana, he descifrado este nombre: Antimo Jovard...

Antimo Jovard es al presente camarada de lecho del galán emigrado. El chico que le acompañaba había sido confiado, si no recuerdo mal lo que charlaron Florencia y Mariana, por unos granjeros de los alrededores de Chaumont para entregarle a su padre ó su madre, que lo había dado a criar lejos de ella, de tapadillo... La hija del guarda ha engañado a su hermano; el chico no ha muerto, ha desaparecido, escamoteado por la Benjamina, pero Dionisia nada sabe

muertas! ¡Vaya con la tal Dionisia, tan orgullosa y tan displicente! ¿Cómo había yo de imaginar que al suprimir al ex noble, me deshacía de un rival? Su viuda me conviene de todos modos, en primer lugar porque me tiene trastornada la cabeza, y en segundo porque, ¿quién sabe si el marqués se habrá limitado a instituirle heredera universal en aquel escrito que Felipe tuvo la necesidad de quemar? ¿Quién me dice a mí que no ha otorgado en alguna otra parte un testamento con todos los requisitos legales? El hijo de los señores de Armoises no llevaba consigo más que las cincuenta mil libras que han pasado desde su cartera a los escondrijos de mi señora madre; por lo tanto, Dionisia heredará el resto, y como yo he de ser el marido

en efecto, de los datos suministrados por la familia Arnould, que el marqués se había detenido en esta última localidad, donde había hecho dar un pienso a su caballo.

—Entre Vittel y Mirecourt, sea. Ahora, ciudadano juez de paz, tened la bondad de prestarme un momento de atención, porque aún no os he vaciado mi saco.

Maese Thouvenel dió un suspiro, recordando la sopa que en aquel instante debería estar humeando sobre el blanco mantel de la mesa.

—¡Vaya! vaciadle, compadre; vaciad vuestro saco. Os escucho, sí, os escucho, sintiendo, en verdad, no poder hacerlo con la boca llena...

El teniente se sentó enfrente del magistrado, que escuchaba con profunda atención.

que se le devuelva la fianza que constituyó al empezar á ejercer dicho cargo.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á cuatro sujetos por blasfemar en la vía pública.

Siete domingos.—Al dar comienzo en el próximo á tan provechosa y singular devoción en la iglesia de Jesús Crucificado por la Asociación Josefina, su Junta directiva ha acordado, inspirándose en los sentimientos piadosos de esta noble ciudad, que en el presente año tengan estos cultos el carácter de rogativa, para implorar de Dios, por la mediación de nuestro bendito Patriarca, el remedio de tantas calamidades como nos oprimen y nos amenazan, y en especial pelición por el eterno descanso de los valientes soldados muertos en las campañas de Cuba y Filipinas, quedando todos los asociados obligados á unir sus oraciones en tan santa intención. Los sermones están á cargo del fervoroso y elocuente Misionero del Inmaculado Corazón de María R. Padre Pueyo, que con tanta aceptación y gusto se oyen siempre sus inspirados discursos. El decorado del altar y la capilla de música vocal é instrumental no desmerecen en nada de los años anteriores. De esperar es que la piadosa Congregación Josefina, demostrando su amor y su confianza en el bendito Patriarca, acuda con religioso entusiasmo á tan solemnes cultos, para depositar una lágrima y una súplica en las manos de nuestro glorioso Tutelar para bien de nuestra España, triunfos de nuestros ejércitos y santificación de nuestras almas.

Alcantarillas.—En breve procederán á la construcción de varias indispensables en nuestros paseos.

Gratificación.—El Ayuntamiento ha dado una de 25 pesetas al guardia municipal José Lopez Arroyo, que resultó lesionado en el incendio de la calle Mármol de Bañuelos.

D. E. P.—Ha fallecido en Cabra el señor don José María Carrera y Alguacil, á cuya familia enviamos el pésame.

Funcion.—La sociedad titulada «Estudiantina Cordobesa» celebrará el domingo próximo en el Gran Teatro una función cómica-musical.

Obras.—Muy en breve efectuarán algunas importantes en la plaza de toros de Cabra. Una de ellas consiste en la colocación de baldosas de piedra en las gradas de los tendidos.

Parcela.—Una contigua á la casa número 1 del Campo de Madre de Dios ha otorgado el Municipio, para que edifiquen en ella, á los señores Alvarez y Otín.

Denuncia.—La guardia civil de Palma del Río ha denunciado á dos vecinos de la misma que tenían varias caballerías mayores y menores, y algunos cerdos, pastando sin licencia en terrenos del cortijo de Saetillas, de aquel término.

Minas.—Han sido solicitadas 88 pertenencias para la mina de cobre titulada «Nuestra Señora de Guadalupe», del término de Córdoba.

No me conviene.—Está vacante la plaza de Médico cirujano titular de Villaralto, dotada con el haber anual de 999 pesetas. Puede ser solicitada en el término de treinta días.

Agencia ejecutiva.—La de Hacienda de Cabra venderá en subasta pública el día 16 del actual cuatro fincas embargadas.

A los interesados.—Los que deseen tomar parte en las oposiciones para proveer la notaría vacante en Bujalance, dirigirán sus solicitudes documentadas á la Junta directiva del Colegio Notarial de este territorio, en el término de treinta días, á contar desde el nueve del corriente.

Pastoreo.—Ha sido denunciado un individuo que tenía pastando siete vacas en el olivar del Brosque, sin autorización de su dueño.

Bien venido.—Hállase en Córdoba el médico militar don Rafael Catalán.

Trámites.—El señor gobernador civil ha remitido al ministerio de la Gobernación un recurso de alzada relativo al expediente incoado por el Ayuntamiento de Rute contra don José Carri-

llo de la Fuente, depositario que fué de los fondos municipales de dicha villa, con motivo de la entrega de la Depósito.

Demente.—En el departamento de alienados del Hospital de Agudos ha ingresado Rosario Jimenez, vecina de Aguilar de la Frontera.

Arrendamiento.—El de la haza de La Capilla, propia de la Beneficencia provincial, ha sido adjudicado á don Rafael Cañete Montilla.

Curación.—Ha sido entregada á su familia, por la Comisión provincial, la alienada acogida en el Hospital de Agudos Carmen Gavilán, que se halla restablecida de su dolencia.

Sea.—En telegrama recibido por la Alcaldía de Cabra, asegura el señor Ministro de Fomento que pronto será colocado buen número de jornaleros en las carreteras del Estado.

Sesiones.—La Comisión provincial las celebrará para ocuparse en asuntos administrativos el 12, 13, 15, 16, 17, 19, 20, 22, 24, 25 y 27 del actual.

Lo celebramos.—Hállase casi totalmente restablecido de la dolencia que padece, el señor don Casimiro Reyes, profesor de Instrucción pública en Cabra.

Disposición.—El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter ha dictado una disposición para que, en compensación de los créditos que los ayuntamientos tienen contra el Estado y á consecuencia de la Ley de moratorias, se admitan aquellos para los pagos de débitos de las corporaciones municipales al Tesoro por el ejercicio corriente y no solo por ejercicios anteriores, como hasta ahora viene sucediendo. Este acuerdo del ministro obedece al deseo de facilitar las operaciones del Tesoro con los ayuntamientos.

Nombramiento.—Ha obtenido el de conserje del Hospital de Cabra don Ramón Pastor.

Lo sentimos.—Está gravemente enferma la respetable señora doña Carlota Fernández de Córdoba, esposa dignísima del ilustre decano de la prensa local señor don Rafael García Lovera. Anoche á las once y media le administraron los últimos Sacramentos: Su Divina Magstad fué acompañada procesionalmente por numerosas personas de todas las clases sociales. ¡Dios quiera devolver la salud perdida á la señora Fernández de Córdoba, elemento valiosísimo de la buena sociedad!

Juzgado.—El de Posadas encarga la busca de varios cerdos robados el veintisiete de Enero del cortijo de Gómez Yañez, término de Palma del Río y el veintitrés y veinticinco de Noviembre de la zahurda del cortijo de Majada, término de Guadalcazar.

Restablecido.—Lo está de la penosa dolencia que sufría, nuestro querido amigo el señor don Angel Maria Castañeira, Secretario de la excelentísima Diputación provincial. Mucho lo celebramos.

Se fué.—La Alcaldía de Espejo ha participado á la autoridad gubernativa que hace quince días desapareció de su casa el vecino de aquel pueblo Juan Navarro Medina, casado, con cuatro hijos, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al miércoles publica las listas de los individuos que tienen derecho á elegir compromisarios para senadores en Villaharta, Lucena, Hornachuelos y Benamejil; manifiesta que dichas listas se hallan ultimadas en La Rambla, Zuheros, Villafranca y Almodóvar del Río, é inserta la relación de las cantidades que por obligaciones de primera enseñanza deben satisfacer los ayuntamientos.

Los alfileres.—Un aficionado á la estadística ha realizado un cálculo curioso sobre la cantidad de alfileres que se fabrican al día en el mundo. Ocupan el primer lugar en esta industria las fábricas de Birmingham (Inglaterra), que producen diariamente unos 59.000.000 de alfileres; las fábricas de Londres, de Strand y de Dublin, 17.000.000 de modo, que sólo en Inglaterra se fabrican 54.000.000 al día.

Conste así.—No son mil, como por error material se dijo, sino dos mil,

los bonos de pan que ha acordado repartir la Comisión provincial de la Unión Republicana de Córdoba.

Para los obreros.—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento y la Asamblea de mayores contribuyentes de Cabra el señor Alcalde dió dos gratas noticias referentes á la colocación de obreros sin trabajo; la una, de haber recibido telegramas de los Sres. Ministro de Fomento y Director General de Obras públicas, participándole que se habían transmitido las órdenes al Ingeniero Jefe de esta provincia, para que se diera ocupación en el arreglo de las carreteras que confluyen á dicha Ciudad á setenta jornaleros de la misma; y la segunda, de que pronto tendrán también colocación en las obras del Ferrocarril de Linares á Almería un número que acaso no baje de cien jornaleros.

Matrimonio.—Lo contraerá muy en breve con una señorita de esta capital el primogénito de los Condes de Río Florida.

Defunciones.—Han fallecido en la Isla de Cuba el comandante de infantería don Felipe Navarro Buerga y el capitán que prestaba sus servicios en el batallón Cazadores de Cataluña don Antonio Iglesias, ambos muy conocidos y estimados en Córdoba. Descansen en paz.

Séparse.—Han sido remitidos al juzgado de Instrucción de esta capital varios lios de ropa blanca procedentes de hurtos cometidos hace pocos días y que ha sido encontrada á varias personas por los agentes del cuerpo de vigilancia.

De paso.—Procedente de Baena y con dirección á la córte, ha pasado por esta capital el señor don Juan Santaella y Begijar, á quien acompaña su esposa.

Obra de arte.—El estudioso artista cordobés Ezequiel Ruiz Martínez, discípulo de la Escuela provincial de Bellas Artes, y actualmente pensionado en Roma donde estudia la escultura y grabado en hueco, ha concluido un magnífico bajo relieve en bronce que titula «Amor desarmado», del que hacen muchos elogios todas las personas que lo han visto. Felicitamos al señor Ruiz Martínez.

Elección.—Ha sido designado para ocupar la tenencia de Alcalde vacante por muerte del señor Ruiz Martínez el señor Luque Jurado.

Sermones.—En el templo de la Magdalena, en Sevilla, ha predicado varios sermones muy notables el R. P. Sanchez Prieto, de la Compañía de Jesús.

Misterio.—Segun dice un periódico de Cádiz muy en breve tomará el hábito en el Convento de religiosas de Castilleja de la Cuesta una bella señorita hija de distinguida familia residente en Córdoba y emparentada con un ilustre Marqués, que ocupa un alto puesto en la milicia.

EFEMERIDES

Hoy 11.

1666.—Celebran en París los funerales de Ana de Austria.

Pasatiempos

Los criados:

—Juan, vaya usted á la estación y entérese á qué hora sale el último tren de la línea del Norte.

El doméstico vuelve á las diez de la noche.

—¿Como ha tardado usted tanto tiempo?

—Mire usted, señorito, no he querido fiarme de nadie y he esperado yo mismo á que saliese el último tren.

CHARADA

Son la sílaba inicial consonantes y vocal, y no me parece mal decir que esta es la central.

Son la sílaba central consonantes y vocal, y no me parece mal decir que esta es la final.

Son la sílaba final consonantes y vocal, y no me parece mal

decir que esta es la central.

Nueve letras en total constituyen el total, y no me parece mal decir que este es nominal.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.
CRÍSPULA.

Una lección práctica

Quando vemos una de nuestras hijas decaer por día poniéndose pálida, débil y sin animación, es porque no ponemos el remedio á tiempo, lo cual haríamos si nos aprovechásemos del ejemplo dado en el siguiente escrito:

«Hacia cerca de un año que mi hija, de cuatro años de edad, había perdido el apetito por completo, encontrándola cada día más amarillenta y enfermiza, llegando hasta tal extremo de demacración y debilidad, que decidí hacer uso de la Emulsión Scott, y ha sido tanta la bondad de dicho medicamento, que sólo con el empleo de una botella, y en el transcurso de un mes, he visto renacer los colores y desaparecer aquella postración que la tenía tan abatida; hoy, gracias á Dios, tiene un apetito como nunca podía esperar; así es que, reconociendo la eficacia de la Emulsión Scott, le escribo la presente para que haga el uso que ársa conveniente; haciéndolo público, pues además de ser un bien para mi hija, puede serlo para las demás que se hallen en igual caso.

Se ofrece de Vd. atento S. S. Q. S. M. B., JUAN JOSÉ LAGO, Jerez de la Frontera 8 de Enero de 1896. Su casa: Princesa, n.º 3.»

Hay muchos que saben aprovechar la experiencia de otros aplicándola á su propia familia; cuántos casos hay similares al citado en la carta anterior, donde la Emulsión Scott ha llenado de alegría á una familia triste y abatida, por no encontrar el remedio que necesitaban!

Quando los padres están sin esperanza viendo la debilidad y demacración de sus pequeños, no hay remedio en el mundo que tan pronto les alivie como la Emulsión Scott, pues aumenta el apetito, regulariza los órganos digestivos, cura la tos, los resfriados, enriquece la sangre, repone las carnes, aumenta las fuerzas, y da el color y la viveza natural de la salud. Probada la Emulsión Scott en vuestros hijos y quedaréis convencidos de sus maravillosas propiedades curativas.

No hay que confundir la Emulsión Scott con el aceite de bacalao sin preparación, ni con esas falsificaciones que á menudo perjudican más bien que favorecen; verdad es que la Emulsión contiene aceite de hígado de bacalao, pero del más puro de Noruega, emulsionado con los hipofosfitos de cal y sosa, y es del todo agradable al paladar.

La Emulsión Scott no se vuelve rancia; es dulce al paladar, y se puede confiar siempre en ella; en prueba de esto, los médicos todos encargan á sus clientes que tengan cuidado al comprarla, y solamente acepten las botellas que tienen en sus envoltorios la marca de fábrica, ó sea el hombre llevando el pescado á cuestas. Esta marca de fábrica se encontrará en el envoltorio de cada botella de legítima Emulsión Scott.



LA SEÑORA

Doña Matilde Correa Duimowich,
VIUDA DE MARTINEZ,
falleció el 25 de Enero del año actual.

E. P. D.

Todas las misas que se celebren mañana viernes desde las siete en adelante, en la parroquia de San Francisco y San Eulogio, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por su alma.

Sus hermanos y su hija ruegan á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis concede 40 días de indulgencia á todo el que ejerza algun acto piadoso con aplicación al alma de la finada.

Almanaque.—Febrero 28 días

Lunes...	1	8	15	22
Martes...	2	9	16	23
Miércoles...	3	10	17	24
Jueves...	4	11	18	25
Viernes...	5	12	19	26
Sábado...	6	13	20	27
Domingo...	7	14	21	28

SOL.—Sale mañana á las 6,53; se pone á las 5,36.

Día 43.

Religiosas

SANTO.—Mañana, santa Eulalia, virgen y mártir.

JUBILEO.—Mañana, en la parroquia de san Miguel, costeado por doña Carmen Illescas, en sufragio de sus difuntos.

—La Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción tendrá el domingo próximo los ejercicios de Estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho y media celebrará el Santo Sacrificio de la Misa y se distribuirá la Sagrada Comunión á las Asociadas, y á las cuatro y media de la tarde los ejercicios acostumbrados, todo lo cual se aplicará este mes en sufragio del alma de la Ex-

celentísima señora doña Trinidad Vargas y Diez de Bulnes (que en paz descansan) bienhechora que fué de esta Asociación. Predicará un R. P. Carmelita Descalzo.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 10 de Febrero de 1897.

4 por 100 interior...	65,20
4 por 100 fin de mes...	65,20
4 por 100 exterior...	78,10
4 por 100 amortizable...	77,10
Aduanas...	96,60
Cubas (emisión de 1886)...	94,90
Cubas (5 por 100)...	80,95
Banco de España...	00,00
Tabacaleras...	212,00

ÚLTIMA HORA

DE CUBA

Un telegrama de la Habana dirigido á *El Imparcial*, dice que el comandante Benedicto con las fuerzas que le acompañan ha batido en la provincia de la Habana á varias partidas, matando á 16 insurrectos.

En uno de los encuentros se distinguió notablemente el teniente del regimiento de Numancia Sr. Apezteguía, quien salvó la vida á dos soldados y mató al cabecilla Salvador.

El teniente coronel Herrera, con fuerzas de Borbón, batió á otras partidas en las inmediaciones de la Habana.

Nuestras tropas persiguieron á los rebeldes hasta la Ciénaga, en la que penetraron dos secciones, matando á diez y seis.

El teniente coronel Herrera resultó gravemente contuso.

También fueron heridos el teniente Laa y nueve soldados.

El teniente coronel Mira ha tenido diversos encuentros en la misma provincia de la Habana, matando 11 rebeldes.

El citado jefe fué herido, pero continuó enfrente de sus tropas.

El telegrama que da estas noticias participa que han ocurrido otros encuentros pequeños en las provincias de Las Villas, Matanzas y Pinar del Río.

Han embarcado con rumbo á la Península los generales March y Alonso Sosas.

Va propuesto para teniente general el de división Sr. Gouzalet Muñoz.

LA CUESTION DE CRETA

El comité Coven de Turquía ha recibido á los embajadores de las potencias manifestando la intención de provocar agitaciones para obtener la reforma del régimen actual sin reparar en los medios de conseguirlo.

Dícese que el embajador de Rusia ha dirigido una nota al gobierno turco manifestando que el mantenimiento del orden era la base para mantener al gobierno otomano.

La nota del embajador ruso está redactada en el sentido de intimidar al gobierno turco para que mantenga el orden, como condición para conservar el imperio.

Han causado gran alarma los preparativos de la escuadra rusa en el mar Negro.

TELEGRAMA

«El Imparcial» ha recibido un telegrama de Nueva York, en el que se dice que el diario «The Sun» publica el resultado de una entrevista celebrada por un corresponsal con Máximo Gomez.

Este se niega á aceptar la autonomía. «Habiendo un capitán general de gobernador en la Gran Antilla ¿cáso piensa España—dijo el «generalísimo» insurrecto—que Cuba tratará con ella, teniendo entre sus garras el todo?»

Máximo se muestra disgustado de que se hable de reformas.

Dice que dispone de 41.300 hombres y 25.000 fusiles.

Añade que si dispusiera de más armas lanzaría 75.000 hombres sobre la Habana para conquistar en un mes la independencia de la isla.

Imp. La Actividad, García Lovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

GABINETE PNEUMO-TERÁPICO

Inhalaciones de ázoe, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (tisis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, anemia, diabetes, etc.

DIRECCION MÉDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco.

Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4
CÓRDOBA

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.

En Córdoba, Farmaci de Fuentes Hermanos.

JOYERÍA, RELOJERÍA Y PLATERÍA

ENRIQUE SALINAS DIEGUEZ

Gondomar, 1 y Plaza de las Tendillas.—Córdoba.

TELÉFONO, NÚMERO 162.

Remontoir níquel con guardapolvo de cristal, marcha fija, 12 pesetas.

Los talleres están situados en el mismo local.

¡UTILÍSIMO INVENTO!!

Nuevo y eficaz desincrustante «COCO» para las calderas de vapor, con Real privilegio de invención. Sus excelentes resultados son inmediatos. Administrado por los aparatos de alimentación, los conserva limpios y funcionando con precisión. Lejos de atacar al hierro, lo conserva. Produce, según las aguas, una economía de 15 á 20 y aun 25 por 100 en el combustible.

SU PRECIO UNA PESETA KILÓGRAMO

franco envase y sobre estación Baza. Es el más recomendable y barato en todos sentidos, que se conoce. Probadlo y os convenceréis. Los pedidos á los inventores

Sres. Tomás Coco y Sobrino, de Ubeda (Jaen)

PEDRO DOMEQ
COSECHERO
ALMACENISTA
y Extractor de Vinos,
JEREZ DE LA FRONTERA.
CASA FUNDADA EN 1730
autorizada para el uso
de las armas reales por R. O. de
13 de Octubre de 1824.
DESTILADOR
de aguardiente puro de vino
estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
Marcas, una, dos y tres Cepas Extra
PEDID COGNAC DOMEQ
en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles
y Restaurants

Representante en Córdoba, D. Ramon Martinez, San Pablo 8.

CASA FUNDADA EN 1843 POR DON JOSÉ DE LA CRUZ Y LUQUE

Establecimiento conocido por FÁBRICA DE CRISTAL

DE
MANUEL DE LA CRUZ Y LOZANO

Sucesor de Cruz hijos y Jimenez y de Cruz hermanos

LIBRERÍA, 19.—CÓRDOBA

Estenso surtido en cristal plano y hueco.—Depósito de loza de la Cartuja.—Ferretería.—Armas de fuego y efectos de caza.—Objetos de viaje y escritorio.—Muebles de rejilla.—Optica, clinica y ortopedia.—Perfumeria y bisutería.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico, Garcia Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema «Marinoni», cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.